
 

６月第１例会（次年度計画） 

日時：６月２９日（土）正午から 

場所：日本基督教団西那須野教会 

コロナに罹患の為に中止 

今月の聖句 ゼカリヤ書４：６ 

武力によらず、権力によらず、ただわが霊によって、と

万軍の主は言われる。 

那須ワイズメンズク

那須クラブ会長 主題 

「若者と共に」成長しよう 
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ＣＨＡＲＴＥＲＥＤ  １９９５ 

２０２３～２０２４年度  №２９４ 

強調月間：YＭＣＡサポート 

評価 

次年度計画 

６ 月報 

連絡先：那須ＹＭＣＡ 〒320-0041 宇都宮市松原 2-7-42 （とちぎＹＭＣＡ内） TEL 028-624-2546  FAX 028-624-2489 

第２７回東日本区大会 
場所：北海道帯広市 
日時：６月１日（土）１日開催 
７月キックオフ例会 
場所：那須塩原市東町 14-3 和厨房 遊膳 
日時：７月１３日（土）正午～２時３０分 
 

５月例会データー（出席率：６２．５％） 
在籍者 ８名 

出席者 ５名 メネット ３名 ゲスト １５名  

 

 
６月 Happy Birthday 

なし 

 

 

クラブ役員 
会 長 ：河 野 順 子 
副会長 ：村 田  榮・田 村 修 也 
書 記 ：藤 生  強 
会 計 ：村 田  榮・鈴 木 保 江 
担当主事：平 山 雄 大 
ブリテン：田 村 修 也・村 田  榮 

２０２３～２０２４年度 主題 
国際会長：(ＩＰ) ウルリック・ラウリドセン（デンマーク）

「輝かそう、あなたの光を」 

アジア太平洋地域会長：(ＡＰ） 利根川 恵子(川越) 

「改革のための光となろう」 

東日本区理事：（ＲＤ） 山田 公平（宇都宮） 

｢未来のために今、学びと気づきを！ 

未来のために、自信を育み、真の喜びに出会う！」 

北東部長： 大久保 知宏（宇都宮） 

「クラブのミッションを育てよう」 



巻 頭 言 
原田 明子 

父方の大伯父の話し 
 今年の４月は、シルバー大学 OB・OG ウオーキングクラブの月例会で、宮城県は船岡の「一目千本桜」を

訪ねました。蔵王連峰を背に白石川堤に咲き誇る桜並木を求めて。その３日後には、宮城県南で、蔵王連峰の

麓に広がる城下町（仙台藩主伊達政宗の家臣片倉小十郎が代々居住した白石城で有名）白石市に中学校の同窓

会への参加のため行ってまいりました。 
 これまで自分の家系とかには、苦手で無関心をきめこんでおりましたが、やはり年齢のせいでしょうか、両

親からおぼろげに聞いていた大伯父（父方の祖母の兄）のことをもっと知りたい思いが白石行きを機に出てま

いりました。 
菅野 圓蔵（かんの えんぞう）     （１８５８～１９４９） 
 白石町１８代町長菅野圓蔵氏が、大正１５年（１９２６）５月将来の白石町の財政を考え、金１００円を町

に寄付し、２０３年間払い戻しあるいは、処分してはならない旨の条件を付しています。 
 その趣旨は、当時の町の財政規模は年間１０万円程度であり、寄付の１００円を郵便貯金にし２０３年間を

当時の利息５分４毛で計算していくと、元利合計で２１２万円くらいになり、これを原資にすると利子が年間

１０万６千円くらいになるので、町民から税金を徴収しなくても、財政がまかなわれるという考えでした。 
 白石市では、代々の収入役がこの郵便貯金証書の保管責任者になっています。 
 益岡公園隣の神明社境内には、「２０３年据置郵便貯金碑」が立っています。 
             『白石ガイドブック』 平成１５年３月３１日 初版発行より 
 菅野圓蔵氏は、父方のおばあちゃんのお兄さんですから大伯父になります。私たちの中では、昔新潟から出

てきて、宮城県南の白石という慣れない土地に移り住み、やがて周囲から尊敬される存在となった事には、い

うに言われぬ幾多の苦労があったことであろう、また苦労を心底知る人であったからこそ、町民の為になる事

を模索してくれたのだと、捉えていました。白石町長を務めたのは、１期３年とのことですが６５歳を超して

いたのですから興味をそそられます。他にも今も残る仙南交通というバス会社を興しました。父が福島県の平

市（現在のいわき市）の銀行から地元に転勤した際には、姉たちは途中でご挨拶にお寄りしたことを覚えてお

りましたが、末っ子の私はまだ幼く覚えておりません。 
 その後の戦争などの歴史の中で、貨幣価値も大きく変動しました…何処かで聞いたような話です、何か愚直

で。これらのことに私は、笑えませんでした。親族の身びいきではなく。大伯父は、その置かれた白石町長と

しての立場にあった時のその真剣、誠実、純粋、実行力に感動を覚えたのです。 
 この大伯父と町の有識者の方々との対談集が白石図書館に残されています。そして、小学２年生～ビジネス

マンとして立つまで、私と伴走してくださった親族や周りのお一人おひとりを思う時、東北の小さな城下町＝

白石は、（夫にもよくからかわれましたが）私にとっては高速道路から下に見ても懐かしさがこみ上げてくる

ような、そんな町なのです。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２０２４．５.１８ ５月例会（植樹例会）於：那須街道 赤松美林 



５月第１例会(植樹例会)報告 
日時：２０２４年５月１８日（金）午前１０時 

場所：那須街道アカマツ美林駐車場集合 

出席者：田村、原田、藤生、塩澤、村田のメン、田

村、藤生、村田のメネット、ゲスト：西那須野教会

員、黒磯ガールスカウト、塩那森林管理署他１４名、 

計２２名 

 ５月例会は、恒例の那須街道「赤松美林」への「赤

松苗木の植樹」を行いました。全国的に暑くなる予

報通り「避暑地の那須」といえども暑さを感じる気

候でした。那須街道赤松林入口駐車場に集合したの

ち、そこから１ｋｍほど北の那須街道沿い赤松林内

にある塩那森林管理署指定の植林地へ森林管理署の

車の先導にて移動しました。 

 植林地に到着

後、森林管理署

の方々の準備と

指導のもと、ガ

ールスカウトメ

ンバー及び引率

者や西那須野教

会の方々など多

くのゲストも参

加し、総勢２２名ほどで植林が始まりました。事前

に森林管理署の方が立てた竹の棒の箇所に穴を掘っ

て苗木を植えました。苗木は３年程たった４０～５

０センチに育ったものを植えました。植林の穴掘り

は思ったより土が柔らかく、落ち葉や木々の根がた

くさんありましたが比較的容易に行えました。穴に

苗木を植え、抜けないようにしっかりと踏み固め、

乾燥を防ぐため落ち葉を敷き詰め、竹の棒も倒れな

いように立てて完了です。竹の棒は下草を除草する

際に誤って苗木を切らないための目印として重要と

のことでした。 

木陰でも汗ばむほどで

したので、日の当たる

箇所では汗をかきなが

らの作業となりました。

今年は２００本の苗木

を植えましたが、作業

は順調に進み、１時間

ほどで植林を終えるこ

とが出来ました。 

 森林管理署の方に

「植えた苗木の間隔（2

ｍくらい）が狭く感じ

るが、ある程度育った

ら別の場所に植え直すのか」とお聞きしたところ「こ

のまま成長させる」とのことで、「必要であれば間伐

します」とのことでした。ただ今回の様にボランテ

ィアが植樹を手伝いし始めて２０年程経つようです

が、「まだ間伐はしていない（必要がない）」とおっ

しゃっていました。 

 昨年植えた苗木が車両用通路（今回縦列で車を止

めた）を挟んで反対側にありましたが、腰の高さに

届くかどうかの大きさに育っていました。その遥か

上に見える那須街道を覆う赤松美林は樹齢１００年

以上経っているとのことで、今日植えた苗木が間伐

を必要とするまで育つのはずっと先に感じました。

赤松が人間の寿命を遥かに超える時の中で成長する

ことを思うと、自然の壮大さを感じました。 

 

第３回北東部評議会報告 
日時：５月１１日（土）１９時～２１時 

場所：ＺＯＯＭ 

(１) 開会点鐘 大久保部長 

(２) 北東部長挨拶 大久保部長 

各種情報が流れているのでスムーズに反応頂くよう

お願いする。近々では国際投票の締め切りがある。

内容はスイスの法律が変わり合わせる形で国際憲法

改定に対する国際投票があります。クラブの状況に

ついてご報告頂けるとありがたい 

(３) ワイズソング（省略） 

(４) 出席者確認および自己紹介 一同 

北東部長  大久保 知宏 部長（宇都宮クラブ） 

北東部書記 遠谷 雅博 書記（宇都宮クラブ） 

北東部会員増強事業主査 鈴木 伊知郎（宇都宮東

クラブ）  

那須クラブ；村田 榮副会長  

もりおかクラブ：三田 庸平会長 

仙台広瀬川クラブ：菅野 健会長 

合計６名 

(５) 各クラブ近況報告 

仙台広瀬川：３/１１に石巻の教会で仙台４クラブも

入り、追悼礼拝をおこなった。仙台ＹＭＣＡのバザ

ーについて６/９（日）に開催予定。ほぼコロナ前の

規制で進める段取りで進めている。コロナで間が空

き、運営方法の引継ぎが大変。 

那須：３月例会はユースリーダーと食事会を実施。

４月例会は日赤の方を招いて能登半島地震の報告会

を行った。５月１８日（土）は植樹例会を予定。河

野会長が体調不良で欠席など会員６名で行っている。

ユースはたくさんいるが県外の方が多く、会員にし

たいものの難しい。また名簿が無く連絡がとれない。 

もりおか：卓話例会が充実。３月は山口さんがＮＰ

Ｏ法人を作ったので、お話を頂いている。４月は大

学４年生の方が日中韓の平和フォーラムの参加報告、

今月は三田会長と大学生が能登の復興支援報告を行



った。卓話で外部を招きメンバーに入れて頂く方を

募ろうとしている。リーダーの入会後の出席率が悪

い。 

宇都宮東：とちぎＹＭＣＡの本部を駅東に新築予定。

７月にイベントを予定。濱塚さんが担当主事になり、

６月にめいめいでＢＢＱ大会をやる予定。 

宇都宮：新人が入ってきているので料理と懇親会で

ユースのつぼみの方に参加頂きながらワイズとユー

スの懇親を図っている状況。例会の出席率は４０％

を切っている状況で決まった人しか参加していない

のが課題。 

(６) 報告事項 

① ２０２３－２０２４年度第2回評議会議事録 

資料掲載の通り 

② ２０２３－２０２４年度北東部部長活動報

告・２０２４－２０２５部長方針・活動計画 

詳細は資料ご参照。２０２４－２０２５部長方針に

ついて戦略２０３２に沿った戦略を意議させること

に注力。柱は７つ＜ブランドの強化＞＜友として共

に働く仲間＞＜変化をいとわない＞＜人々の生活の

向上＞＜地域の人々とのつながり＞＜積極的な取り

組み＞＜労をいとわない＞。 

活動計画は事業運営体制を属人的な主査制度から組

織的な主査制度、具体的には主査担当クラブを指名

し、事業主任の主催する会議に参加するのはそれぞ

れのクラブ会長を通じて指名されたものが参加する

ように変更する。クラブとして事業をサポートして

ほしい。各クラブ担当は資料に掲載の通り。菅野会

長よりメネットは仙台広瀬川にしてほしいと要望を

うけたため資料より変更する。部行事については資

料掲載の通り。評議会は仙台ＹＭＣＡで開催しラン

チミーティングとしたい。仙台に負担がかかるので

予定は流動的としたい。菅野会長より北東部大会は

北東部長よりテーマ等は検討頂きたいとの要望があ

った。論議の中で北東部内の４つのＹＭＣＡのユー

スを集め北東部大会を実施したいとの意見があった。

６月中旬までに大久保部長より企画会議を各クラブ

会長集めてＺＯＯＭで実施したい。東日本区で予備

会を行いたい。北東部の予定は９/２８（土）に変更

予定としたい。 

③ ２０２３－２０２４年度北東部事業主査方

針・活動計画（省略） 

(７) ２０２３－２０２４年度北東部各クラブ会長

活動報告・今後の予定 

出席者による各クラブ近況報告にて代替。 

(８) ２０２３－２０２４年度東日本区第３回役員

会報告と決議事項 

資料掲載の通り。 

(９) 協議事項 

① 第１号議案 ２０２４－２０２５年度北東部

部長の件  

議案掲載の通り。 

② 第２号議案 ２０２３－２０２５年度北東部

監事選任の件  

議案より変更し鈴木伊知郎北東部会員増強事業主査

にお願いしたい。 

2. その他： 

特になし。 

以上（書記の記録を掲載） 

 

三島開拓地での孤児教育事業―本郷定次郎の生涯―（８） 

副会長 田村 修也 

 那須野に戻ると、その金を以って四町五反歩の荒

地を買い求めた。 

三島村西原 五二番地        五反歩 

  〃     七〇 〃    一町〇反歩 

  〃     七五 〃    一町〇反歩 

  〃     九〇 〃    一町〇反歩 

  〃     九七 〃    一町〇反歩 

  計             四町五反歩 

これらの土地には寄附者の頭文字をとって、 

「О・Ｍ・E・Ｍ」 

（オークランド・メソジスト・ミッション） 

「Ｓ・Ｆ・ＭＥ・Ｍ」 

 （サン・フランシスコ・メソジスト・ミッション） 

「Ｓ・Ｆ・Ｙ・Ｍ・Ｃ・Ａ」 

 （サン・フランシスコ・Ｙ・Ｍ・Ｃ・Ａ） 

「Ｇ・Ｇ・Ｓ」 

 （ゴールデン・ゲート・スクール） 

等々を農園名にした。 

 これで暁星園にも明るい見通しが得られ、娯楽の

少ない地元の人々にも幻灯会を開き、聖書の話をす

るなど親しまれるようになった。事業もようやく軌

道に乗るかと思った矢先、その年の夏の災害は日本

全土にわたり、那須開墾地一帯も未曽有の凶作に見

舞われた。日露戦争後の経済変動の影響も大きく、

洪水の害もあって収穫物は不作、全国からの寄附金

もとだえてしまった。孤児院の経営は、隣人の善意

の資金によるものであるが、一八九六年（明治二九）

の国策は殖産政策、富国強兵を進めていた時代で、

引続いて一八九七年かたの経済恐慌によって、いわ

ゆる「下層社会」が形成される時代でもあった。（田

代国次郎「横浜孤児院の史的研究」）。 

 同じ時期に東京永田町の女学校華族幼稚園の教師

であった野口幽香（一八六六～一九五〇）は勤務の

途上、麹町六丁目あたりの貧民街の子供達を見て、

上流階級の子供と比べて不憫に思い、慈善幼稚園の



必要を感じていた。たまたま番町教会に出席してい

たので、宣教師ミス・ダントン（同志社において女

子教育に貢献）に相談して、ついに慈善音楽会開催

の運びとなった。 

 その時の招待状は次の通りである。 

 音楽会招待状 

謹啓 今般多年幼稚園事業に経験を有せらるる諸嬢

日常の見聞に徴して深く慈善幼稚園の必要を感じら

れ、公務の余暇貧児保育の指導者たらんと期せられ、

既に慈善幼稚園の発起有之又在那須野原育児暁星園

は従来百有余名の孤児を養育し来りおところ、同園

の働きは夙に世人の認むる所に御座候。且聞く所に

よれば近頃猶一大拡張を試みられんとの計画有之候。

右二園の事業は実に今日の時勢に際し最急務なりと

確信致候に付、十分の同情を表し度き存念に候。然

るに近頃来朝せられたる音楽家ヤンカー氏並びにケ

ーベル氏、モリソン夫人等の諸氏熱心に右等の事業

を賛成せられ同志の諸氏と共に、音楽会を開き、進

んで自ら演奏せられんとの好意に付き、来十九日上

野音楽学校に於て慈善音楽会を開き、其純益金を以

って該二園の事業を助け度衷情に有之候就ては切符

御廻し申上候に付御光来成し下され候ば、光栄の至

りに奉存候。 

明治三十一年三月 発起人 伊藤一隆、波多野伝四

郎、留岡幸助、塚本道遠、津田 仙、三好退蔵。 

この音楽会は一八九八年（明治三十一）三月十九日

土曜日午後一時、上野公園音楽奏楽堂において行わ

れた。東京大学のケーベル博士は人前でピアノを弾

くことはしいない人でそれだけに興味が寄せられた。

この時の純益金は七百余円は那須野育児暁星園と二

葉幼稚園に二分されたのである。（貝出寿美子「野口

幽香の生涯」）（以下次号へ） 

 

西那須野幼稚園だより 

学校法人 西那須野学園    

西那須野幼稚園   

園長・理事長 福本 光夫 

「せい見い(ほら見ろ)。 

   子どもの方がかしけ－(賢い)がな」 

 (磯田道史の父、折々のことば 朝日新聞) 

 

 先月、民間の「人口戦略会議」は、全体の４割に

あたる７４４の自治体で、２０５０年までに２０代

から３０代の女性が半減し、「最終的には消滅する可

能性がある」と公表しました。今回の報告は、１０

年前よりも消滅する可能性の自治体が１５２減り、

県内では那須町が脱却しました。前回と違って、今

回の推計には、外国をルーツとする方の増加が含ま

れていることから、消滅可能性自治体が減少したと

のことです。 

 まだイギリスがＥＵに加盟していた１０年前に、

貧困層地区にあるチルドレンセンター(総合施設≒

認定こども園)に行く機会が与えられました。１２０

人の子ども達が通い、移民が多く、通訳が間違って

いなければ、８０の母言語を使われているとのこと

でした。また、園では、教育・保育だけでなく、就

労支援が目的のパソコン教室、テーブルマナーなど

イギリスの生活・文化についての研修も開かれてい

ました。 

 このイギリスには、国の独立した教育・保育施設

の第三者評価機関としてオフステッド（Ｏｆｓｔｅ

ｄ）があります。この評価によってその地域の家賃

が上下する位に権威があるものです。教育・保育施

設には、本園にもありますが、ワールド人形(肌の色､

髪の色、目の色の多様性)があること、外国人の教師

もいることなども、評価の対象となっています。実

際その園には、ヒジャブ(スカーフ)で頭を覆った先

生もおられました。 

 日本も「８がけ社会」と言われる２０４０年頃に

は深刻な労働力不足に陥ると警鐘が鳴らされ、移民

の受け入れは必定となると言われています。 

 私は、洋画をよく観るのですが、移民差別・人種

差別の場面が、日常的に出てきます。それが現実か

もしれませんが、またかと嫌な思いをします。 

 園庭で遊ぶ子ども達をみていると、性別、年齢、

肌の色、言葉の違いなど、多様性を受け入れインク

ルーシブな遊びの世界を楽しんでいます。冒頭のこ

とばにもあるとおり、子ども達は、親の、そして大

人の教師です。 

 

アジア学院たより 

       学校法人 アジア学院 

        アジア農村指導者養成専門学校 

       副校長 大栁由紀子 

 ２０２４年度の研修が始まりました。３月末に来

日した学生たちは、もうずいぶんと慣れて、ずっと

ここにいるかのような顔をしながら楽しく学んでい

ます。ビザやその他の都合で遅れていた学生もいま

したが、６月２日、７日、９日と立て続けに到着し、

ようやく２０２４年度の学生がそろうことができま

した。今年はやや人数が少なめの２０人。１３か国

から来た、年齢も背景も違う学生たちが、ワイワイ

しながら過ごしております。 

 今年の学生の特徴として今のところ感じているの

は、スタディグループを作ったりスポーツを誘い合

ったり外出時の料理を頑張るなど、自主性の強さが



あげられると思います。ある外部講師は「今年は少

数精鋭ですね」と評してくださいました。 

一方で、話を聞くとかなり大変な背景を持っている

者も少なくありません。現在２８歳で既に６回の内

戦を経験したコンゴの学生は、「内戦は正義と悪の戦

いではないことを痛感した。」と言いながら和解と平

和のために活動するＮＧＯで働いています。４歳で

母親を亡くして親戚に預けられ、その後兄弟で唯一

父親のもとに戻ったものの、２２歳で父親をも亡く

したインドの学生は「僕には何でも理解してくれる

はずの母がいない。でもいつも支えてくださる神様

がいるから大丈夫」といって、牧師になることを決

めたそうです。ミャンマーの学生は、淡々とクーデ

ターとその後の状況を話してくれました。コロナ禍

の中で就くはずだった客船での仕事を失い、呆然と

した日々を過ごしたと話したインドネシアの学生は、

その後心機一転してコミュニティのために働くこと

を決意し、今はアジア学院卒業生の団体に所属して

います。 

 様々な経験をくぐり抜け、今この場にくる機会を

得た彩り豊かな学生たち。今年もきっと、これから

たくさんの物語を紡いでくれると思っています。楽

しいことばかりではなく、きっと（いや、すでに）

ぶつかることもあるでしょう。でもそれは、真剣に

取り組むからこその葛藤です。そこから逃げずにま

っすぐに取り組み続けてほしいと願い、また支えて

いくつもりです。 

 現在までの研修内容:アジア学院の使命と歴史、日

本語、有機農業集中講座、自律学習、卒業生のリー

ダーシップ、ファシリテーション技術、組合論、栄

養概論、サーバントリーダーシップ、畜産概論、農

薬の危険性、那須疎水とリーダーシップ、相互フィ

ードバック、プレゼンテーション、ジェンダー論、

発酵飼料、傾聴、各種オリエンテーション、農作業、

有機農業技術、第一回口頭発表、リフレクション、

コンサルテーション 

 

ＹＭＣＡだより 

【とちぎＹＭＣＡインスタグラムより～那須ＹＭＣ

Ａ新入生歓迎会】 

 遅くなりましたが、

５月１２日(日)に那珂

川グリーンヒルで那須

ＹＭＣＡの新入生歓迎

会(野外炊飯)が行われ、

新１年生がたくさん参

加してくれました！ 

初めて体験する薪割り

や自分たちで火をつける作業に苦戦しながらもみん

な楽しんで活動していました！活動をしていくうち

に、グループだけの仲だけではなく先輩後輩関係な

く仲が深まりました！ 

【２年振りリーダーズキャンプ開催】 

６月１日（土）

～２日（日）と

ちぎＹＭＣＡと

して２年振りに

リーダーズキャ

ンプが開催され

ました。また、先月発足したとちぎＹＭＣＡ ＯＢＯ

Ｇグループ『きらり』のメンバーも参加してサマー

プログラムに向けて、弾みがつく充実した２日間と

なりました  

（以下は参加リーダーの感想） 

・キャンプでは普段は関わりが少ない那須Ｙの方た

ちとも交流することが出来ました。（もんリーダー・

１年） 

・ＯＧとしての初めての活動でした。久しぶりにＹ

ＭＣＡの活動に参加し、今回もたくさんの学びを得

ることができました。これからも活動に積極的に参

加し、少しでも大好きなＹＭＣＡの力になれたらい

いなと思っています。（リーフリーダー・ＯＧ） 

【宇都宮東地域にYＭＣＡ ＥＡＳＴが新誕生！】 

産業道路の拡張工

事に伴い宇都宮東

ＹＭＣＡが７月１

日より移転します。

新しい場所は、現

在「宇都宮市親と

こどもの居場所めいめい」の隣地（陽東４丁目）、

新拠点の正式名称は「Ｇｌｏｂａｌ Ｃｏｍｍｕｎｉ

ｔｙ Ｂａｓｅ ｏｆ Ｅａｓｔ」で通称「ＹＭＣＡ 

ＥＡＳＴ」といいます。ＹＭＣＡ内外へのお披露目

の会は７月２７日（土）です。那須ＹＭＣＡと宇都

宮東ＹＭＣＡは、とちぎＹＭＣＡ２０周年記念で開

設された兄弟ブランチです。今後ともよろしくお願

いいたします。 

 

 

 

ユースリーダーのつぶやき 

 

 

 

 

お休みします 

 

１.名前（リーダー名）２.学校名３.出身地４.ＹＭＣＡ

に入ったきっかけは？５.思い出に残った活動とその理

由は？６.今後の進路は？７.ＹＭＣＡに一言 


